



# 707710 Chile y los chilenos

**BIOGRAFIA**  
**JENARO PRIETO (1889—1946)**

Figura entre el grupo de escritores humoristas chilenos. Su mejor obra se tituló "El Socio". Al comienzo de esta obra, el autor coloca unas palabras de Oscar Wilde: "Los únicos seres reales son los que nunca han existido, y si el novelista es bastante vil para copiar sus personajes de la vida, por lo menos debería fingir, en vez de jactarse de la copia".

La creación de personaje doble, de "unso-cio", inexistente, se convierte en trampolín de grotescas situaciones, posibles, no obstante, gracias al juego normal de las contradicciones animicas del ser humano. Ese doble sentido de realidad y ficción confiere a "El Socio" valores que van más allá del humorismo.

Otras obras: "Un muerto de mal criterio", historia de un juez que sigue administrando justicia después de muerto; "Humo de Pipa", colección de artículos periodísticos; "La Casa Vieja" (1957).

Por su vena humorística, forma parte de un

grupo escaso de escritores, tales, por ejemplo: Vicente Pérez Rosales, Joaquín Díaz Garcés, Francisco Hederra, Manuel J. Ortiz, José Santos González Vera, Julio Silva Lazo, Eugenia Sanhueza, Enrique Araya, René Silva Espino.

Hay varias versiones sobre el nombre de nuestro país, pero puede afirmarse que al principio sólo se denominó "Chile" la región central.

Según algunos historiadores, cuando en el siglo XV el Cacique Viracocha visitaba los territorios de Tarapacá y los incorporaba por la fuerza o su corona, se le presentaron algunos embajadores tucmos (Tucumán) y le contaron que entre el Sur y el poniente había un gran reino "Chili" poblado por mucha gente con la cual no había comercio alguno por existir una gran cordillera que dificultaba la comunicación; que esto lo sabían por sus padres o abuelos y que le debían la noticia para que también conquistara aquella tierra... Esto es la primera vez que se oye hablar del nombre de Chile.

El padre Febres y lo mismo el historiador don Pedro de Córdoba y Fierros dicen que oyeron decir que el nombre de Chile se derivaba del grito de una avecilla llamada "tili" o "trile", idea que también cogió el Abate Molina en su "Historia Natural", pero que don Vicente Carvallo calificó de ridicule.

En el idioma quechua existe la voz "chili" cuyo verdadero significado es: "lo mejor de una cosa". Afirma Rosales que al llegar los huestes peruanas al valle de Aconcagua, después de haber atravesado regiones más o menos estériles, quedaron admirados de su fertilidad y hermosura y la llamaron "Chili".

Por otra parte, las famosas minas de Marga Marga fueron motivo para que los capitanes del Inca llamaran a esa región "la flor y nata de la tierra". En resumen: puede atribuirse a estos capitanes de los Incas el haber dado el nombre a nuestro país, que más tarde los españoles cambiaron por Chile.

Mucho más tarde, sólo el 3 de junio de 1818 —hoy se cumplen 151 años— se ordenó substituir la denominación de "español", por la de "chileno" a todos los naturales del Estado de Chile.

La Estrella, Valparaíso, 7-IX-1974 p. 10

## Biografía de Jenaro Prieto. [artículo]

Libros y documentos

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1974

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Biografía de Jenaro Prieto. [artículo]

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)